

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hac est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, sábado 3 de Agosto de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde a las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense o extranjero es libre para dar o recibir la instrucción que a bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, o ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra o por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos a las leyes y jamás pueden considerarse superiores a ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

ENSAMBIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días.

Sáb. 3.—La Invención del cuerpo de san Esteban, protomártir, san Nicodemus, san Gamaliel y santa Lidia.

"LA UNION CATOLICA."

Reflexiones importantes.

ECUADOR.

II.

"El programa de mi gobierno liberal es tolerancia y justicia. Cuento con el apoyo de los mejores elementos sociales y estableceré una Administración honrada, que respete las libertades y todos los derechos legítimos." Así se expresa el Sr. Alfaro al dirigirse, desde Guayaquil, a sus conciudadanos, y es de esas palabras de donde han nacido nuestras esperanzas de un cambio en la conducta de los partidos de Hispano-América. Esperanzas muy débiles, lo confesamos, pues aun admitiendo la sinceridad de las promesas del Sr. Alfaro, mucho tememos que ese apoyo de los mejores elementos sociales con que él cuenta, ó cree contar, se vaya desvaneciendo a medida que las cuestiones prácticas de tolerancia y de justicia se presenten exigiendo solución. De dónde pueden salir, esos buenos elementos sociales, sino del seno de partidos encontrados por luchas sangrientas, si quien ha de aprovecharlos y dirigirlos no empieza por repudiar las prácticas establecidas por los directores de esos mismos partidos, empleando su energía en combatir costumbres basadas en aquella justicia antigua de ojo por ojo que el Redentor del mundo proscribió de su ley.

No es que a nuestro juicio falten hombres buenos, con cuya cooperación se pudiera contar en cualquiera de nuestros países para apoyar un gobierno sobre los mejores elementos sociales. La dificultad está en que son los elementos políticos los que se presentan a prestar ese apoyo, y desde que se pasa de lo social a lo político, la noción exacta de lo bueno se altera y se aplica sin rubor a todos los hombres de un solo partido, quedando sobrepasado que los pertenecientes al otro son y tienen que ser, todos malos.

Oportuno es repetir aquí la cita que se hace en una obra reciente (1), del libro de Mr. Lecky sobre el valor político de la Historia, al hablar de las causas de la prosperidad de las naciones:

"Su base está en una vida doméstica pura, en la honradéz comercial, en un alto valor moral y espíritu público, en hábitos sencillos y de rectitud, en la elevación de miras y en cierta sinceridad y moderación de juicio que nacen tanto del carácter como de la inteligencia. Si queréis formar juicio acertado sobre el porvenir de una nación, observad cuidadosamente si estas cualidades aumentan ó disminuyen. Observad también qué cualidades predominan en la vida pública. ¿Crece ó disminuye la bondad del carácter? ¿Son los hombres que obtienen los más elevados puestos en la nación, personas de quienes, en la vida privada, y sin consideraciones de partido, hablan jueces competentes con verdadero respeto? ¿Profesan tales hombres sinceras convicciones, es su vida ejemplar é indisputable su integridad? Observando estas corrientes morales es como se puede mejor formar el horóscopo de una nación."

(1) Benjamín Kidd-Social Evolution, pag. 350. N. York. 1895.

Si el criterio con que se juzga de lo bueno y de lo malo para la prosperidad de las naciones ha de ser en el Ecuador el criterio político de nuestra América, claro está que le va a ser muy difícil al señor Alfaro cumplir su promesa de respetar todas las libertades y todos los derechos legítimos. Hombres buenos encontrará en ambos partidos, pero es muy de temerse que le den mucho que hacer al colocarlos en puestos en que tengan que luchar con sus preocupaciones políticas, aunque les faltaran amargos recuerdos de tropelías contra sus personas, sus propiedades y sus opiniones.

Por otra parte: ¿cuáles son las libertades y los derechos legítimos? ¿Serán aquellas libertades y derechos que nacen de las leyes á que Dios tiene sometida la naturaleza humana, leyes de subordinación á la moral más pura? ¿Serán, por el contrario, leyes de relajación, leyes que apelliden derecho el abuso de la libertad? ¿Serán leyes de mera usurpación de libertades y de confiscación de derechos?

Las palabras tolerancia y justicia se encuentran en todos los diccionarios; pero tal vez sólo en el de la lengua inglesa se dice con ellas la verdad. Tal vez, también, se encuentre en esta correspondencia entre la palabra y el hecho la explicación de esa disparidad, enorme en los resultados, que corre el mundo la obra respectiva de los dos grandes razas europeas que han ocupado el Continente Americano. Ciertamente que con tolerancia y justicia se pueden hacer en el orden político las maravillas que Arquímedes creía posibles en el físico, mediante la palanca. La América del Norte lo atestigua.

Nuestra raza sería muy desgraciada si no abundaran en ella hombres capaces de proceder con justicia; pero en cuanto á tolerancia, preciso es reconocer su estado de indigencia. La justicia de que aquí se trata es la que reconoce y hace efectivos los derechos civiles, es aquella que reconoce y hace efectivos los derechos políticos, no sólo á los individuos sino á los partidos. La tolerancia de que aquí se trata tampoco es la de los actos reprobados por la moral, sino la de las doctrinas que son de nuestro agnado en política, ya porque creamos que con ellas se perjudican intereses que merecen respeto, ya porque esos intereses se consideran como remora al progreso social.

(Continuará.)

La Religión en la escuela.

Todo cuanto á la enseñanza se refiere y á la educación conduce, es digno de la más grande atención y de la solicitud más esmerada. Cuantos sistemas se debaten, llevan en sí materiales susceptibles de aprovechamiento para levantar el edificio de una ley perfecta de enseñanza. Pero es frecuente ver que al iniciar una reforma, que al plantear una variación en los estudios, que al redactar una ley, se olvide lo principal, lo necesario, lo imprescindible; esto es, la creación de cátedras de Religión y Moral, la creación de asignaturas que enseñen lo que es inmutable, lo que es eterno, lo

que sobrevive á todo, siendo la madre de las ciencias, el eje de nuestros progresos y el norte de nuestra vida. La religión debe entrar en todo plan de enseñanza, porque sin religión no es posible ser buenos ciudadanos, ni siquiera hombres de ciencia; y no es posible, porque la inmensa mayoría de los escolares, imbuidos del racionalismo, no conocen lo fundamental del catolicismo siquiera, y así es triste cosa enterarse de los desvíos de su imaginación, y ver que tomando como buenos los razonamientos de un autor, pasan por ellos, los aceptan, y de aquella inteligencia formada para crear un hombre de ciencia que rebatiese con entereza y energía los errores, vemos surgir un convencido más, un nuevo sectario, un nuevo adepto, que se rindió sin pelear.

¿Cómo ha de combatir el error, si no conoce la verdad? ¿Cómo ha de levantar bandera de católico, si desconoce el catolicismo? El escolar llega á las aulas y al pisar el dintel de las mismas lleva consigo las creencias que su santa madre le enseñara desde que sus labios comenzaron á balbucir; pero ¡ay! que ha de vencer serie interminable de obstáculos para conservar incólume el sagrado depósito que aquella le entregó, y esto toca ya en los linderos de lo imposible; que cuanto la filosofía moderna le sale al paso, le habla del dogma, le habla de Dios, le habla de la fe, le habla de los misterios de la religión, y entonces, ante tales profundidades de concepto, queda perplejo, se inicia al momento la duda, y á ésta sucede el erróneo convencimiento.

¿Por qué? Pues porque no conoce la religión en su esencia; porque ignora los fundamentos del catolicismo; porque sólo sabía elevar su alma á Dios, sin que esa elevación tuviera existencia, fuerza, vigor, ni base; porque rezaba solo, y es preciso saber y sentir lo que se reza. Pero para todo esto es necesario dedicar parte de la actividad al estudio; es necesario aprender lo que es la religión; es preciso conocer los efluvios de amor y caridad que de ella emanan; es imprescindible estudiar la relación misteriosa que nos une con Dios, y la relación de armonía que hay entre la religión y la ciencia.

Haciendo esto, el escolar, al llegar á ser hombre y entrar en estudios superiores, puede aquilatar las enseñanzas que recibe, puede repeler las doctrinas que lee, puede ser soldado valeroso que resista el empuje del enemigo desde la fortaleza de sus conocimientos; pero no siendo así, inevitablemente tiene que ocurrir que las doctrinas ateas y que las enseñanzas anticatólicas cubran con el velo de error inteligencias llamadas para altos fines.

Guatemala.

Las fiestas de la Consagración de la Iglesia de Guatemala al Divino Corazón.

(De La Semana Católica.)

(Continúa.)

La víspera de la gran festividad ó Consagración, sábado 22 de Junio, desde muy temprano los confesonarios se veían rodeados por las multitudes ávidas de recibir el Sacramento de la penitencia, y sin cesar durante el día y hasta parte de la noche los sacerdotes estuvieron ocupados en oír confesiones, de suerte que alguno confesó desde las 9 de la mañana hasta igual hora de la noche.

Había un verdadero movimiento inusitado por recibir los santos Sacramentos, superior á lo que se ve en los días de la Semana Santa, y si más Sacerdotes hubiese, es seguro que las confesiones hubieran sido más numerosas, pues muchas personas que lo deseaban se quedaron sin poderse confesar. Aquel día pudo decirse con verdad en Guatemala: Que era mucha la mies de los operarios pocos.

El Divino Corazón atraía á las almas como un imán; hubo pecadores que hacía diez y catorce años que no se habían acercado al santo Tribunal, y alguna persona alejada de los Sacramentos desde 30 años atrás. El fruto espiritual, pues, el más grande de los frutos que se pudieran obtener de esta solemne Consagración, ha sido inmenso, y el Cielo todo debió alegrarse de tan notables conversiones, que hacían volver á la casa de su Padre á muchos hijos apartados de ella por largo tiempo, y que pródigos dilapidaron sus días en el pecado y la disolución, buscando la felicidad allí donde no la hallaron, y abandonando por un error la fuente de ella se lanzaron tras quiméricas ilusiones con que les engañaba el mundo. ¡Feliz solemnidad que tantos triunfos espirituales dió al Corazón de Jesús!

A las once de la mañana las campanas de todas las iglesias de la ciudad anunciaban la próxima fiesta: era aquel un concierto inmenso que se prolongó hasta las doce y treinta minutos; al eco de las esquilas de la Catedral correspondían con sus lenguas de metal otras y otras, y al medio día todas repicaban saludando el advenimiento del Reinado del Corazón de Jesús en Guatemala. Nada hay por cierto que conmueva más nuestro ser y le inunde de alegría que el sonoro repicar de las campanas, parece que hablan, que se regocijan, y queramos ó nó, tienen el don de transmitir este regocijo á cuantos las escuchan. ¿Cómo no conmovieran á los hijos de Guatemala aquellos alegres repiques de las veintitrés iglesias de la ciudad, á la hora del *Angelus* del medio día del 22 de Junio? Los ecos respondían á los ecos, una torre á otra torre, una campana á otra, é inundando el espacio, aquel concierto inmenso parecía pretender elevarse hasta los escalones del Trono de Dios, como una demostración de alegría por el próximo suceso.

A las oraciones de la noche la Santa Iglesia Catedral aparecía brillantemente iluminada y decorada, invadida por un concurso grande que incansablemente se renovaba. Comenzó el solemne *Oficio de Maitines* votivos del Sagrado Corazón de Jesús, y á los acordes de la orquesta, alternando con el coro y el órgano, cantóse el solemne *Invitatorio*. En el centro del Tabernáculo descubierto por sus cuatro costados fulguraba el rico ostensorio con la Hostia santa, recibiendo las adoraciones de la multitud, mientras que en un trono se veía la imagen del Sagrado Corazón sobre nubes, rodeada de ángeles, y entre ellos el Custodio que le presentaba la Iglesia de Guatemala simbolizada en un pequeño templo.

Los *Maitines* continuaron, cantándose motetes entre una y otra *Lección* y un final con acompañamiento de

orquesta. A las nueve y media de la noche fueron corridos los velos que ocultaron la Santa Eucaristía en el Tabernáculo. Todavía á esas horas algunos sacerdotes administraban el Sacramento de la penitencia.

En muchas casas de la ciudad se veían luces encerradas en farolillos aquella noche.

Noticias de Centro-América.

GUATEMALA.

Se ha fundado en la capital un nuevo periódico, quincenal, que lleva por título "LA FÉ", cuyo primer número salió el 20 de Junio último; es su Editor responsable el señor Presbítero don Salvador Arzú Romá, y Censor el Presbítero don Alejandro Muñoz A. Hemos recibido los tres primeros números, llenos de artículos de sólida doctrina y en todo interesantes. Correspondemos al afectuoso saludo del ilustrado colega y le enviamos nuestro humilde canje.

HONDURAS.

Ha muerto en Guatemala el ex-Presidente don Luis Bográn. He aquí cómo da cuenta del hecho *La Libertad*, periódico liberal de Comayagua:

"SÓLO DIOS ES GRANDE.—Don Luis Bográn que hizo lo que quiso de los destinos de nuestra patria durante nueve años, ha bajado al sepulcro el 9 del corriente, del modo más triste, en tierra extraña y estando casi abandonado de los suyos.

Tuvo grandes aduladores mientras duró su período de mando,—pero al bajar del poder, ¡qué pocos amigos le quedaron!

"¡Qué mudos pasos trae la muerte fría, Con pisar vanidad, soberbia y galas!"

Salió huyendo del país, por temor. Se trataba de hacerle responsable por una suma de consideración, más de \$200.000 cuya mala inversión le acusaban.

Desde que abandonó el Estado, empezó á verse en él un elemento de trastorno; y se temía por la paz pública.

Con su sensible muerte, renacerá la calma hasta en los más asustadizos de nuestros conciudadanos.

No conocemos á doña Teresa Morejón de Bográn, pero se nos asegura que tiene bien puesto su corazón y que es mujer distinguida.

Comprendemos su pesar y nos condolemos por ella y su digna familia.

Paz á los restos del General Bográn!"

Noticias del exterior.

COLOMBIA.

En un periódico de aquella República leemos lo que sigue:

ENTRE UNA MOCHILA á la espalda, carga á su madre de él (como dicen los ingleses) un humilde campesino de edad de 55 años. Ella cuenta ciento once años y ocho meses.

Ese hijo modelo de virtud, recorre las calles de esta capital únicamente en días feriados, exhibiendo á la autora de su existencia para recibir de las almas caritativas un socorro por amor de Dios. Durante la semana la sostiene con su jornal en el campo.

La decrepita madre es, pues, 3 meses, 16 días menor que el Libertador Bolívar y ninguna dolencia física la aflige, como ella misma nos lo dijo.—(*La Hoja* de Ibagué).

ITALIA.

Las elecciones para diputados á Cortes, han sido causa de un suceso ruidoso

que ha conmovido á toda Italia, y que ha venido á demostrar lo excitadas que están las pasiones políticas, y á anunciar la lucha que todo el mundo espera en el nuevo Parlamento italiano. En Rimini, ciudad de la Romagna, se presentaban como candidatos el Conde de Ferrari, ex-diputado, de opiniones republicanas, pero que había reconocido la Monarquía, llegando á desempeñar la Subsecretaría del Ministerio de Negocios Extranjeros; y Barbato, joven siciliano, uno de los jefes más activos de la insurrección de Sicilia, y que ahora está cumpliendo la condena que le fué impuesta por el Consejo de Guerra de Palermo. Parece que Barbato obtuvo la mayoría de dos votos; pero al hacerse el escrutinio de todas las elecciones, Ferrari resultó elegido por un centenar de sufragios entre 2.300 emitidos y esto dió motivo á que se excitaran las pasiones de los enemigos del conde, que no querían perdonarle por haberse separado de las huestes republicanas. Así es que una noche, al retirarse á su casa acompañado de un amigo, fué insultado por un grupo de republicanos y socialistas, y después recibió un tiro de revólver que le hirió gravemente en el cuello, y á los pocos días falleció.

El diputado Cavallotti, enemigo de Crispi, ha publicado en el *Secolo* de Milán varios documentos, entre otros algunas cartas firmadas por el último, de las que se desprende que el Jefe del Gobierno italiano recibió 50.000 liras con el fin de que otorgara el gran cordón de la Orden de los santos Mauricio y Lázaro al famoso Herz (complicado en los escándalos de Panamá); condecoración que había sido solicitada por el no menos famoso barón Reinach. Crispi se ha defendido, si bien se dice que la defensa es muy débil, porque él mismo confiesa haber recibido las 50.000 liras, aunque sólo como abogado y en concepto de honorarios. Entre tanto ha sobrevenido un áspero incidente entre Cavallotti y el Príncipe Linguaglosa, esposo de la hija de Crispi, acusado y convicto por Cavallotti de haber viajado en ferrocarril con la esposa y con los criados *gratis* con billetes de *servicio*; esto es, con billetes que se conceden gratuitamente á los empleados de policía para el servicio del Estado, pero que en fin de año son pagados por el Estado á la Sociedad ferroviaria. Ha habido entre estos dos personajes un cambio de violentísimas cartas publicadas por los periódicos, en consecuencia de lo cual ha habido provocación al duelo. Pero Cavallotti ha contestado que aceptará el desafío del Príncipe de Linguaglosa solamente después de haber arreglado sus cuentas con su suegro Crispi acerca del asunto Herz.

GACETILLAS.

La Porción.—La fiesta de ayer ha sido motivo de una espléndida manifestación de fe y de piedad de nuestra culta capital. La Gaceta de San Francisco, de esta ciudad, se vió visitada por incontable número de personas de todas las clases sociales, que á ella acudieron en piadosa romería, deseosas de ganar la singular indulgencia ofrecida por la misma Reina de los Angeles á su siervo Francisco y confirmada por el Vicario de Jesucristo. El santuario es ciertamente pequeño, é incapaz por consiguiente para dar cabida á la vez á la multitud de fervorosos visitantes. La mayor parte hubo, pues, de contentarse con asistir desde afuera al santo sacrificio de la Misa, que se celebró de manera muy solemne comenzando á las nueve y media de la mañana. El Presbítero don José Calderón fué el Prest, sirviéndole de ministros los Presbíteros don Manuel Araya y Doctor don Víctor de Gréve, éste último encargado del sermón. Este orador estuvo muy feliz en su discurso.

La fiesta ha sido magnífica, y sabemos que ha dejado satisfecho al muy digno Capellán de San Francisco, que lo es el Presbítero señor Araya, quien ve con placer cómo se conserva y ensancha cada día la fe entre nosotros. Bendito sea el Señor.

MOVIMIENTO MARITIMO.

Puerto de Puntarenas.

ENTRADA.

Agosto, 2.—Hoy á las 6 a. m. fondeó el vapor N. A. "Starbuck," de 1,548 toneladas, procedente de Panamá, con 2 días de mar, 66 tripulantes, capitán Ferry, consignado á Rohrmoser & C^a. Pasajeros: Celestino Arriola y un chino con licencia del Ministro(?) Carga. 27 bultos mercaderías con 20 toneladas. Correspondencia. 2 sacos y 1 paquete.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida O.

Noticias por cable.

MADRID, 29.

Un despacho de la Habana avisa que el Coronel Zamora derrotó en Nueva Villa á una banda de facciosos al mando de Zayas, causándoles 30 bajas.

LONDRES, 29.

Un despacho recibido aquí esta tarde da los pormenores de una batalla que tuvo lugar el viernes, en que las armas de España sufrieron terrible desastre.

LONDRES, 29.

La escasez de agua potable en Londres Oriental está causando mucho sufrimiento á los habitantes de aquella parte de la metrópoli. Todos los días se llenan las calles de mujeres que ofrecen tres y cuatro peniques por un balde de agua, sin poder conseguirlo. Desde la fecha en que las compañías aguadoras comenzaron á retirar el agua de la cañería el número de muertos ha doblado.

CRISTIANIA, 30.

Por voto de 59 á 55 el congreso *Storting* rechazó la misión de reconocer los gastos personales del ministro noruego en Estocolmo que asciende á diez mil kroner.

VIENA, 30.

Mr. Storloff, primer ministro de Bulgaria, aseguró al corresponsal del *Freldeblatt* que el Príncipe Fernando llegará á Sofía á mediados de Agosto.

HABANA, 30.

El General Salcedo noticia de Santiago de Cuba que el Coronel Zamora tuvo encuentro con una banda de facciosos en Sabana, distrito de Barracoa. Zamora recibió noticia de que una banda de insurrectos al mando de Ruene pegaron fuego al pueblo de Sabana con el objeto de obligar á defensores españoles á rendirse; pero estos sostuvieron la jornada hasta la llegada de Zamora, quien obligó á los sitiadores á retirarse con pérdida de doce. Treinta y uno de los españoles fueron heridos.

MADRID, 30.

La Gaceta oficial publica un decreto ordenando que se alistén para el servicio activo las reservas de la clase 1891; se ha tomado este paso á consecuencia del gran número de soldados en la revolución de Cuba.

RÍO JANEIRO, 30.

Todos los días el Ministro Americano tiene largas conferencias con el Ministro de Relaciones Exteriores; se dice que ha recibido instrucciones muy importantes respecto al asunto de Trinidad.

NEW YORK, 31.

La revista monetaria del *Herald* cotiza la plata en barra á 30 y $\frac{1}{4}$ peniques en la plaza de Londres; en esta plaza se cotiza de 66 y $\frac{3}{4}$ á 66 y $\frac{1}{2}$ centavos.

LISBOA, 31.

Debido á rumores de que los frailes estaban robando los niños del pueblo, aconteció ayer un motín muy serio; varios padres que aparecieron en las calles fueron ultrajados.

LONDRES, 31.

Notician de Moscow que los estudiantes de la universidad de Moscow han formado un complot para asesinar el Czar; ayer se reunió el Gabinete bajo la presidencia del Marqués de Salisbury; el Almirantazgo ha contratado con los señores Thompson de Glasgow para la construcción de tres navíos de la clase llamada destruidor de torpederos, cuya velocidad será de 36 millas por hora, siendo por consiguiente los más veloces de su clase del mundo.

HABANA, 31.

El General Luque noticia de Santa Clara que la columna del Coronel Méndez derrotó ayer á una banda de facciosos al mando de Rodríguez; el encuentro tuvo lugar en la hacienda "Venidel", distrito de Sagua; Rodríguez fué muerto. De Santiago de Cuba notician que una partida grande de insurrectos atacó á un pequeño destacamento de españoles en la hacienda "Isabel", distrito de Guantánamo, pero fueron rechazados con grande pérdida.

MADRID, 31.

Los senadores y diputados republicanos y carlistas protestaron al Gobierno contra el pago del reclamo Mora sin la sanción de las Cortes, manifestando que la precipitación del Gobierno en arreglar el reclamo con los Estados Unidos es inconstitucional y humillante para España y que la conducta de los Estados Unidos en valerse de la revolución de Cuba para exigir el pago demuestra la poca amistad que siente hacia este país. Es la intención del Gobierno pagar el reclamo en tres plazos, y en seguida tratar de inducir á los Estados Unidos á reconocer los reclamos de súbditos españoles por daños sufridos durante la guerra civil en ese país.

REMPTIDOS.

Gratitud.

La Junta de Educación de Calle de Blancos y San Gabriel del Cantón de Goicoechea, hace pública manifestación de gratitud al generoso caballero don Jesús Alfaro, por la donación que hace de cien pesos á la mencionada Junta, para ayudar en la compra del terreno donde se construirá la casa de Escuela primaria pública del distrito.

Los suscritos, miembros propietarios de ella, llenan el sagrado deber del ciudadano, interpretando el agradecimiento del vecindario, que de buena voluntad acepta la generosa donación del señor Alfaro. Esta Junta proclama una vez más la reconocida filantropía del donante que ha dado repetidas pruebas de su generosidad y desprendimiento en cuanto se relaciona á toda institución patria, que, como ésta, envuelve el principio de la ilustración de un pueblo, que aclamaba desde algún tiempo ya, el templo de Minerva, donde acudiera la juventud á fortalecer sus principios en la fuente del saber, con preliminares conocimientos, para ensanchar más tarde la idea regeneradora en cuanto es dable al hombre.

Repétemos las gracias al señor Alfaro y desde este momento le tributamos, por su acción generosa y digna de encomio, la admiración y respeto á que se hace acreedor el hombre patriota, que, como él, tiene las alas protectoras de su fortuna al

engrandecimiento de los pueblos de su patria, procurando el bien común, sin concretarse á uno determinado.

Calle de Blancos, Julio 24 de 1895.

NICOLÁS MONTERO R.

MIGUEL GONZÁLEZ.

RECAREDO UMAÑA F.

Srío.

Parroquia de la Merced.

El domingo próximo, 4 de Agosto, á las siete de la mañana se verificará la primera comunión de niños de esta parroquia. Espero que los respectivos padres se sirvan asistir á este importante acto en que sus queridos hijos serán por primera vez admitidos al banquete eucarístico.

El Cura,
SANTIAGO IZÚNGA.

SALVADOR ARGÜELLO

ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

ANUNCIO.

Se desea comprar un BILLAR en buen estado.

Informan en la vinatería

HACIENDA PINS.

FARMACIA CENTRAL.

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Administrador: **H. Keppes**, Farmacéutico de la Universidad de Erlangen (Alemania); incorporado en la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia de la República.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y todos los artículos concernientes al ramo de Botica.

Vino, grageas de **Hemoglobina**, el mejor reconstituyente de la sangre, el gran remedio para la anemia y la debilidad general.

Se da especial atención á los pedidos de las provincias, siguiendo el principio de no dar sino productos legítimos y de ABSOLUTA PUREZA.

NOTA:—El despacho de recetas está á cargo de un farmacéutico competente, el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos se ejecutan con toda escrupulosidad.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.



Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

Vendo un terreno de diez caballerías, el todo ó por partes, situado en las "Lajas," colindante con la finca de los señores Montealegre y Carazo.

Tiene bajos propios para siembras de café y cacao, y abundantes aguas, por cruzarlo diagonalmente el río Bonilla.

Isidro Sandoval.

San José.

AVISO.

Durante mi ausencia del país he conferido poder generalísimo al señor Licenciado don Moisés Rodríguez.

Barba, Mayo 27 de 1895.

Gustavo Rothe.

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuel es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y Raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos; renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO

de CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuel (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuel Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C^{ia}

al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS

de GRIMAULT Y C^{ia}, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO

contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla expuesta el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO

llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA

contra las comezónes, los empíenes, la herpes, el eczema y el prurigo

JABON DE ACIDO FÉNICO

preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon

RIGAUD Y C^{ia}, Parfums

Proveedores de la Real Casa de España

8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por su acción delicada.

Extracto de Kananga Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acete de Kananga Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

CARNE y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

VINO AROUD con QUINA

T CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Cualenturas* y *Consecuencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las *digestiones*, reparar las *fuerzas*, enriquecer la *señal*, enlazar el organismo y prevenir la *anemia* y las *epidemias* provocadas por los *calores*, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma **AROUD**

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina e Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Pálidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras debilitadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

GARGANTA. VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflammaciones de la boca. Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Señores PREJICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 r.

INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La unica que cura los flujos recientes o cronicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Leer el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA**.

BOTICA "La Victoria"

—DEL DOCTOR M. ZUÑIGA.—

Se han recibido 144 docenas de Emulsión de Scott & Bowne; 144 docenas de aceite de hígado de bacalao marca Lanman & Kemp, frasco pequeño, y 72 docenas vino tónico y nutritivo de quinquina y cacao de Bugeaud; también recibimos vino quina Laroche y Alquirtrán Guyot que ofrecemos á precios módicos á nuestros clientes al por mayor.

Se venden dos aparatos para despachos de frescos con agua gaseosa, uno grande de mármol y uno pequeño de cristal. Entenderse con Mr. Schoeder.

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones; pastillas de violeta para perfumar la boca; cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Céfiro oriental. Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentrificos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estriquina, plicocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolu, clorato de potasa Palangié, cocaína, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zuñiga. $\left\{ \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right.$

Apartado 66.

Teléfono. 142.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Fornieri

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio, seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza**.

UNA CURA INMEDIATA.— ¡NUNCA FALTA! De venta en todas las Boticas.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

"La Villa de París."

Esquina Parque Central

Robles & Komero.

JOSÉ D. ZAMORA.

ESCUULTOR

en madera, pintor y estofador, vive en Heredia, calle del Carmen, junto á la iglesia.

Trabaja con esmero y á satisfacción.

Botica de San José DEL DR. J. RAMON GALLEGOS, En Cuesta de Moras.

Este establecimiento ha sido de nuevo abierto en el local que ocupaba antiguamente. Aquí encontrarán mis clientes en particular, y el público en general, un variado surtido de medicinas, productos químicos y farmacéuticos y medicinas de patente.

Aquí se vende el CURA-CUTIS del Dr. Breakey para las *pecas* y otras manchas cutáneas.

Se despachan recetas á precios sumamente baratos.

San José, Julio, 1895.

Tip. de San José.